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Conaf venderá bosques para 
financiar combate a incendios

 REVELÓ JOSÉ MANUEL REBOLLEDO, DIRECTOR EJECUTIVO DE LA INSTITUCIÓN

Preocupación hay en las autorida-
des de Conaf  ante la proximidad  
de la temporada de incendios 
forestales en el país. Aún está laten-
te el recuerdo de los incendio fores-

tales de 2017, que en la Región 
dejaron 119 mil 410 hectáreas con-
sumidas. En reunión  con el inten-
dente   y representantes de Corma, 
el  director  ejecutivo, José Manuel 

Rebolledo, proyectó un verano 
complejo, basado en lo que ahora 
ocurre en el hemisferio norte, con 
olas de calor y temperaturas 
récord, y adelantó que ya se están 

preparando para un escenario con 
escasa humedad. A su juicio, todo 
esto se agrava por los 24 mil millo-
nes de déficit heredados de la ges-
tión anterior. “Lo más probable es 

que tengamos que echar mano a 
bosques propios, venderlos o  lici-
tarlos, para poder enfrentar nues-
tra situación financiera”, reconoció. 

Institución enfrenta precaria situación financiera, cuando se proyecta un verano con olas de calor.

Montaje aborda 
crisis del carbón 
desde la óptica 
femenina
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Gerardo Varela fue reempla-
zado en la cartera de 
Educación por Marcela 
Cubillos; dejando esta última 
a Medio Ambiente en manos 
de Carolina Schmidt, quien 
en el gobierno anterior de 
Piñera estuvo a la cabeza de 
las carteras de Educación y 
de la Mujer.  Por último, 
Alejandra Pérez entregó 
Cultura a Marcelo Rojas, 
quien a comienzos de la 
década de los 2000 fue dipu-
tado en Suecia. 

Errores no 
forzados 
gatillan el 
primer ajuste 
ministerial
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Ingeniero civil aeroespacial 
UdeC trabaja en diseño de 

nuevos aviones Airbus
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Los trastornos 
que generará  
en la salud de  

las personas el 
cambio de horario 

de este sábado
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Falta de Ciberseguridad en Chile
Ante la filtración masiva de datos de más de 14.000 
tarjetas de crédito, sale a debate, nuevamente, la fal-
ta de ciberseguridad en Chile. Nuestro país no cuen-
ta con una legislación moderna y flexible a los cam-
bios. La legislación vigente es del año 1998 y no ofre-
ce seguridad ni menos responsabilidades, 
obligaciones y penas de los distintos actores 
que intervienen en el uso y protección de da-
tos y activos sobre plataformas tecnológicas. 
Chile se caracteriza por acciones reactivas y 
generación de leyes para casos puntuales re-
lacionados con la seguridad en internet ¿qué 
Ley discutiremos ahora producto del hackeo de da-
tos bancarios? 
No podemos llenarnos de tantas leyes y proyectos 
para cada caso específico. Se Debe trabajar de mane-
ra urgente en una de las legislaciones más importan-
te de hoy día y esta debe ser uno de los mejores para-
guas de protección: La Ley de Protección de Datos 

Personales. 
Este tipo de eventos no es nuevo y seguirá sucediendo 
considerando cada vez mayor su visibilidad y las defi-
ciencias tecnológicas en temas de seguridad de la 
mayoría de las empresas e instituciones y afectando 

cada vez más a las personas. 
Problema no menor si se considera que para el 
año 2022, se estima que más de 6.000 millo-
nes de personas en el mundo serían objetivo 
de la ciberdelincuencia y que más de 200 bi-

llones de dispositivos en el ámbito de IoT (in-
ternet de las cosas) estarán conectados vía In-

ternet como plataforma base, por eso esta legislación 
debe ser prioridad. 
 
 
Óscar Magna 
Director del Departamento de Informática y  
Computación UTEM
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Fernando López @ferlopez_lavin 
Se ha perdido mucho patrimonio de la ciudad, 
todo por culpa del mal llamado progreso, todo 
se destruye, nada se restaura, ni los árboles se 
salvan, ¡una pena!

Taxistas y Uber 
  
Señor Director: 

La tenaz oposición de los tra-
dicionales taxistas, a modernas 
y funcionales empresas como 
Uber y otras similares, debería 
culminar en normas legales, se-
gún las cuales no se dispongan 
ventajas ni desventajas al fun-
cionamiento de alguno de aque-
llos diversos transportistas. En 
tal sentido, procede consultar el 
parecer de los usuarios. 

En todo caso, cualquier medi-
da que se adopte o aplique, co-
rresponde transparentarla am-
pliamente, puesto que es mate-
ria de interés colectivo. 

 
Patricio Farren C. 

 
Sename y la  
hipocresía política 
  
Señor Director: 

La hipocresía política, sobre 
todo de los partidarios del ante-
rior gobierno de la señora Ba-
chelet, pareciera no tener lími-
tes. Ahora están empeñados en 
una campaña para quitar la na-
cionalidad y expulsar del país al 
obispo Ricardo Ezzati, por pre-
sunto encubrimiento en los ac-
tos de abuso sexual de menores, 
que han sido descubiertos al in-
terior de la iglesia católica.  

Sin embargo, nada dicen de 
los cientos de niños abusados, 
en este mismo momento, de 
múltiples maneras, incluida la 
violación y el asesinato (sin res-
ponsables) que han ocurrido al 
interior del Sename. 

   Si se promueven actos con-
tra el señor Ezzati por su su-
puesta complicidad, vale pre-

guntarse ¿qué sanciones debe-
ría tomar el Estado de Chile, por 
petición de su ciudadanía, con-
tra todos aquellos políticos que 
de manera directa (directores 
de hogares y funcionarios que 
han ingresado al Sename vía 
“pituto” político), o indirecta, 
como ministros, subsecretarios, 
directores nacionales, además 
de diputados y un largo etcétera 
de funcionarios públicos invo-
lucrados en la violación siste-
mática de niños chilenos en de-
pendencias estatales? 

 
Mauricio de Gilbert 

 
Sename y dicotomía ONU  
 
Señor Director: 

Hace unas semanas la ONU 
despachó un informe que se ge-

neró por la investigación de las 
muertes y malos tratos de los 
niños en el ex Sename, en el que 
acusaba que durante el gobier-
no de la ex Presidenta Bachelet 
a esos niños se les  habían viola-
do todos sus Derechos Huma-
nos. Hoy las Naciones Unidas 
postula a la ex Presidenta Ba-
chelet al cargo de Alto Comisio-
nado de la ONU para los Dere-
chos Humanos. 

¿Quién o quienes pueden ex-
plicar está manifiesta  dicoto-
mía de la ONU? 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Teatro 3.0 
  
Señor Director: 

Pasados ya suficientes meses 
desde la apertura del Teatro Bio-

bío pienso que debe avanzarse 
más rápido en ciertos aspectos. 
Quienes somos ciudadanos es-
peramos más festivales, más ar-
tistas internacionales, que le den 
este un carácter cosmopolita 
como la ciudad espera y se mere-
ce. Lo que ha ocurrido hasta 
ahora es positivo; dramaturgia 
en aumento y artistas regionales. 
Sin embargo, aquellos infinitos 
artistas del globo que pasan por 
eventos de la capital no han lle-
gado hasta acá. Eso debe ocurrir 
luego, sino tendremos otra salita 
más y no un teatro, como mu-
chos penquistas imaginaron. 
Traer alguien de Santiago a diri-
gir este teatro resultó fatuo e inú-
til, pues no ha estado a la altura 
de las expectativas. 

 
Guillermo Matta Cruz 

Abuelitos en agosto 
  
Señor Director: 

Desde el siglo XX, se ha creído 
que agosto trae consigo al dece-
so de las personas mayores, esto 
no es cierto, pero este mes sí re-
presenta un riesgo importante 
para las personas de la tercera 
edad, pues sus bruscos cambios 
de temperatura sobreexponen a 
los ancianos a padecer enferme-
dades. 

El frío genera un aumento en 
la vida de los virus, cosa que in-
cide directamente en las perso-
nas de la tercera edad, pues pre-
sentan características como 
pérdida de musculatura, fuerza 
y alteración innata del sistema 
inmune, lo que los convierte en 
un grupo de mayor riesgo. 

Además de aumentar las pro-
babilidades de padecer enfer-
medades broncopulmonares, 
como la neumonía, también el 
frío genera un aumento en los 
infartos y derrames cerebrales, 
pues los vasos sanguíneos se 
contraen para conservar la tem-
peratura corporal y el corazón 
debe trabajar más para bom-
bear la sangre a través de estos, 
a la vez que los cambios en la 
concentración sanguínea au-
mentan el riesgo de coágulos y 
de los problemas que provocan. 

La mejor prevención para los 
abuelitos es cuidarse a lo largo 
del año con una buena alimen-
tación, actividades físicas y su-
plementos alimenticios natura-
les que aumenten las defensas y 
la salud arterial. 

 
María Elena Rudolphi 
Químico Farmaceuta Farmacias 
KNOP

La semana pasada se conoció 
un informe de Contraloría res-
pecto a una investigación del 
2017 a la Subsecretaria de Pre-
vención del delito. A alguien se 
le ocurrió escribir grandes titu-
lares de que se habían perdido 
122 mil millones, cifra no men-
cionada en el informe, generan-
do ese sensacionalismo que ter-
minó tapando lo que era el foco 
del informe: grandes cifras en 
programas cuya efectividad está 
claramente en duda demostran-
do una ineficiencia en el uso de 
los recursos públicos que no es 
novedad. A eso se sumaron de-
claraciones del exsubsecretario 
quién dio a entender que hubo 
contratación de personas para 
pagar favores políticos, un vul-
gar tráfico de influencias para 
contratar a amigos u operado-
res políticos del gobierno de tur-
no. Nada nuevo bajo el sol. 

Otro informe ratificó 4,300 
millones de déficit en la Muni-
cipalidad de Estación Central, y 
que alguien, con el fin de man-
tener escondida la deuda real, 
no contabilizó las facturas de 
varios proveedores. Este infor-

capacitada, con profesionales 
decentes y no con losamigos, ca-
maradas o parientes nombrados 
a dedo, los que rápidamente pa-
san a ser empleados del político 
que los puso. Para ello se necesi-
ta una modificación de verdad y 
no mantener un sistema que si-
gue aparentando que está todo 
bien. 

Y lo segundo es instalar indi-
cadores de gestión en la mayor 
cantidad de organismos y pro-
gramas. Lo de la Subsecretaria 
de prevención del delito puede 
ser la muestra de cómo funcio-
nan cientos de reparticiones, en 
que se paga favores políticos en 
el ítem gasto de personal con-
tratando gente que no sabe 
abrocharse los zapatos, o en que 
los programas son un reparto 
de lucas sin criterio alguno y en 
muchos casos solo porque el 
programa existe. 

La modernización del Estado 
debe llevar aparejada metas de 
gasto eficiente, siempre, y so-
bre todo ahora que tenemos 
alto déficit fiscal y una deuda 
que consume muchos recursos 
en intereses.

la un documento preparado por 
los grupos empresariales del 
país, relacionados a moderni-
zación tributaria y como des-
trabar las inversiones del sector 
privado. Todo muy necesario, 
por cierto. Pero muy poco se 
hace por modernizar de verdad 
el aparato público en el tema 
esencial: quién administra el 
enorme presupuesto fiscal, en 
qué se gasta y quién controla. 

El Estado debe estar el servicio 
de las personas y sus necesida-
des, y para ello importa mucho 
el contar con gente realmente 

me no se ha publicado en nin-
gún medio de cobertura nacio-
nal, básicamente porque ya no 
asombran a nadie. 

Estos dos asuntos tienen en 
común no solo esta evidente fal-
ta de control y la impunidad 
que todas estas faltas conlle-
van, asunto que he comentado 
en numerosas columnas, sino 
que además una preocupante 
falta de reacción de aparataje 
Estatal. 

Cada cierto tiempo se pone 
de moda hablar de la moderni-
zación del Estado y ahora circu-

Clau García: Con la nueva normativa, donde 
seremos  pioneros como país en eliminar las bol-
sas plásticas, será necesario que tengamos per-
manentemente en el auto bolsas ecológicas de 
género, como Green Lap.

Sin reacción

“Lamento la falta de profesionalismo de la 
empresa (a cargo de la reparación de veredas en 
Chacabuco)” pero aseguro que buscaremos la 
mejor medida para terminar pronto la obra”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
odría ser una 
suerte de mal 
concebido con-
suelo aceptar que 
hay delitos eco-
nómicos en todas 

partes y  optar por la resigna-
ción, como si este remunerati-
vo y corrupto medio de hacer 
las cosas no tuviera remedio, 
porque lo tiene, a pesar del es-
cepticismo de muchos. No ab-
soluta ni definitivamente, la co-
rrupción puede ser controlada 
con los medios que la ley permi-
te,  hasta que su frecuencia sea 
menor y lograr la existencia de 
una sociedad sana, partir de 
allí,  sin demasiado esfuerzo. 

Si bien es cierto todas las for-
mas de corrupción son repu-
diables, hay algunas que resul-
tan particularmente repugnan-
tes cuando se aprovechan del 
desamparo y de la falta de op-
ciones de las víctimas, ya sean 
personas o instituciones. En ese 
rubro están los especuladores 
con los medicamentos indis-
pensables para que una perso-
na siga con vida, colusiones de 
profesionales para obtener los 
máximos beneficios, aun cuan-
do los legítimos ya son más que 
suficientes. 

La Fiscalía Nacional Econó-
mica acusa colusión en el mer-
cado del combate a los incen-
dios forestales, las empresas se-
ñaladas como responsables de 
haber incurrido en estas prác-
ticas, cometiendo un acto anti-
competitivo entre 2009 y 2015, 
se alude a las  Forestales, la Co-
naf y la Onemi como las princi-
pales perjudicadas. 

Para toda la población, sobre 
todo aquella directamente 
afectada por los devastadores y 
prolongados incendios que 
afectaron el año pasado a la 
zona centro-sur, permanece en 
el recuerdo la larga, mortal ac-
ción del fuego y la lucha casi in-
terminable de brigadistas, mi-
litares, bomberos y los poblado-
res.  Justamente en ese período 
se detectó en Chile lo que en in-
vestigaciones realizadas en 
otros países han denominado 
como el “cartel del fuego”. 

En razón de lo anterior, la en-
tidad presentó al Tribunal de 
Defensa de la Libre Competen-
cia (TDLC), un requerimiento 
contra Faasa Chile Servicios 
Aéreos y Martínez Ridao Chile 
por haber celebrado y ejecuta-
do un acuerdo para impedir, 
restringir o entorpecer la com-
petencia en el mercado del 
combate y extinción de incen-
dios forestales.  

En otra presentación ante la 
Fiscalía, la compañía Cleaner, 
que en el mercado de los de-
tergentes comercializa los pro-
ductos BioFrescura, denunció 
nuevamente a Unilever para 
que la entidad antimonopolios 
investigue supuestos precios 
predatorios fijados por la com-
pañía, los que atentarían con-
tra la libre competencia.  

El TDLC, ha disuelto gremios 
por actuar de esta manera, así 
ocurrió con la Asociación Gre-
mial de Ginecólogos Obstetras 
de la Provincia del Ñuble, caso 
en el cual el máximo tribunal 
sentenció que el gremio inter-
vino directamente en actos 
contrarios a la libre competen-
cia y con la Asociación de Pro-
ductores Avícolas (APA) por ha-
ber coordinado el funciona-
miento del cartel de 
productores. Se está tratando 
de hacer lo propio  en el caso de  
colusión de 111 médicos ciruja-
nos de la Región de Valparaíso 
por haber acordado, al menos 
desde 1985, actuar de manera 
colectiva en el mercado rele-
vante, mediante la fijación de 
los aranceles que cobran por 
sus servicios médicos. 

Es cierto que los participan-
tes son heterogéneos y que al-
gunos de ellos podrían sentirse 
en compañía inconfortable, 
pero son iguales en la naturale-
za de sus procedimientos, tam-
bién es cierto que no son los 
únicos, por eso mismo, por ra-
zones de básico respeto a la jus-
ticia, los organismos encarga-
dos no pueden, ni por un mo-
mento, descuidar la guardia.  

Si bien es cierto 

todas las formas de 

corrupción son 

repudiables, hay 

algunas que 

resultan 

particularmente 

repugnantes, 

cuando se 

aprovechan del 

desamparo  y de la 

falta de opciones de 

las víctimas,  

sean estas personas 

 o instituciones.

EN EL TINTERO

quita y antimonio negro como 
sombra de ojos, con un amplio 
abanico cromático de mezclas 
metálicas y botánicas. 

El encuentro entre una rei-
na de alto voltaje, como el de 
Cleopatra, con un general en-
diosado de la hegemónica re-
pública romana, no podía pa-
sar inadvertido, cuando ella, 
siempre atenta al detalle, sa-
lió al encuentro de Marco An-

tonio en su barca dorada y 
perfumada a fondo, 

exhibía con certe-
za un maquillaje 
irresistible.  

Nada excesivo; 
se había pintado 

azul el párpado supe-
rior y verde el inferior, enfati-
zando los contornos de los 
ojos con líneas negras, al igual 
que en las cejas, se había 
blanqueado la cara, el cuello 
y el pecho, con pequeñas lí-
neas azules para dar la impre-
sión de piel pálida que trans-
parentaba las venas, y los la-
bios estaban  enfatizados con 
rojo carmín. Nunca supo el 
pobre Marco cuando fue que 
había perdido la guerra. 

 
                     PROCOPIO

La letal 
pintura de guerra

HELADO NAPOLITANO

A veces las guerras se li-
bran en escenarios poco con-
vencionales, aunque no por 
eso con resultados menos de-
finitivos, así como ocurre con 
el encuentro del poderoso ge-
neral romano Marco Anto-
nio y su contraparte real, la 
inefable y casi mítica Cleo-
patra. Lo que está en juego es 
Egipto, proveedor de trigo 
para la expandida república 
de Roma e indispensable 
para alimentarla. 

Marco Antonio 
tenía las mortífe-
ras legiones a su 
haber para entrar 
en conversaciones 
en un plano de superio-
ridad, lo que no sabía es que los 
egipcios habían avanzado mu-
cho en el campo de la estética, 
habían descubierto que los 
cosméticos servían para blo-
quear la radiación solar y evi-
tar sus desagradables conse-
cuencias, pero también que los 
preparados aumentaban su 
atractivo. No ha de ser lo mis-
mo una egipcia enrojecida y 
anodina que otra brillante, con 
ojos acentuados y boca de lin-
dos colores. Efectivamente, las 
damas preferían el verde mala-

El cartel del fuego
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El recientemente asumido gran maestro de 
la Gran Logia de Chile, Sebastián Jans, y el rec-
tor UdeC, Carlos Saavedra, sostuvieron ayer 
un encuentro protocolar en el que ofrecieron 
una mutua disposición de fortalecer la coope-
ración institucional. 

“La visita del gran maestro nos permite reno-
var lazos de trabajo y colaboración con una or-
ganización relevante”, indicó el rector Saavedra. 
Jans por su parte, señaló que “para la masone-
ría la UdeC siempre ha sido una gran institución 
y para nosotros tiene mucha significación”.

Gran maestro y rector UdeC se reúnen en Concepción

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Errores no forzados gatillaron 
el primer ajuste ministerial 
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PRESIDENTE REORDENA GABINETE A CASI CINCO MESES DE SU ASUNCIÓN 
Hasta el mediodía parecía que la 

de ayer sería una jornada como 
cualquier otra. En efecto, algunos 
parlamentarios de la zona asegura-
ron, tras sostener reuniones con 
algunos ministros, que nada hacía 
pensar que el Presidente, Sebas-
tián Piñera, golpearía la mesa y 
realizaría su primer cambio y/o 
ajuste ministerial, a casi cinco me-
ses de haber asumido el cargo. 

Y el cambio, si bien se produjo a 
pocos días de que se conociera los 
resultados de la encuesta Cadem, 
donde hubo un aumento en la de-
saprobación del gabinete (del 35% 
al 55%) y una caída en la aproba-
ción del Jefe de Estado (43% al 
35%), lo cierto es que la salida e in-
greso de nuevos ministros se pro-
dujo, principalmente, por algunos 
“errores no forzados” que estaban 
“perjudicando la gestión del Pre-
sidente”. 

Así se explican, por ejemplo, las 
salidas de los ministros de Educa-
ción, Gerardo Varela; y de Cultura, 
Alejandra Pérez, quienes fueron 
reemplazados por la ministra de 
Medio Ambiente, Marcela Cubi-
llos, y el escritor y otrora militan-
te del MIR, Mauricio Rojas, res-
pectivamente. 

Por Cubillos, ingresó al gabinete 
Carolina Schmidt, quien en el go-
bierno anterior del Presidente Pi-
ñera, estuvo a la cabeza de las car-
teras de Educación y de la Mujer. La 
última fue, en su momento, una de 
las ministras mejor evaluadas por 
la ciudadanía.  

 
Los cambios  

Una fuente oficialista consulta-
da al respecto dijo “que nadie duda 
del buen gobierno que ha hecho el 
Presidente, pero no se puede negar 
que declaraciones como las del 
bingo perjudican”.  

Por cierto, la mención alude al 
ahora ex ministro de Educación 
Varela, quien sucumbió por su 
poco manejo político y frases desa-
fortunadas, como cuando al ha-
blar de la educación sexual que le 
impartía a sus hijos, dijo que “les he 
ido a comprar (condones) porque 
no se atreven cuando chicos (…) 
mis hijos son unos campeones, ne-
cesitan más de tres parece”. 

Lo mismo ocurrió en mayo pasa-
do, cuando habló de “pequeñas hu-
millaciones” en medio de un de-
bate por acoso a mujeres. Y, bueno, 
la más reciente, la que alude a la re-
comendación de realizar bingos 
para solucionar  problemas estruc-
turales de algunos establecimien-
tos educacionales. 

Aunque con matices, el caso de 
Alejandra Pérez es similar. Quien 
encabezó la cartera de Cultura, la 
Artes y el Patrimonio por casi cin-
co meses, se le recuerda por una 
confusa entrevista que concedió 
en abril de este año al Mercurio de 
Valparaíso. En dicha oportunidad 
calificó como “cuestiones” la ofer-
ta cultural en Chile y la minimizó 
sólo porque sus hijos no mostra-
ban interés en ella.  

En redes sociales también desta-
có, aunque de forma negativa, en 
particular del mundo de la Cultu-
ra y las Artes, sus declaraciones 
en torno a la televisión y como esta 
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Hubo cambios en los ministerios de Educación, Cultura y Medio Ambiente. 
Los dos primeros destacaron por sus desafortunadas declaraciones. 

tión de ambos habría gatillado su 
permanencia en el gabinete. 

De los últimos gobiernos, consi-
derando sólo las administraciones 
de Bachelet y Piñera, es el segundo 
cambio de gabinete más rápido, 
luego del realizado por la ex man-
dataria el 14 de julio de 2006, cuan-
do en la cartera de la Interior asu-
mió Belisario Velasco en reempla-
zo de Andrés Zaldívar ; y en 
Educación, Yasna Provoste en re-
emplazo de Martín Zilic.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Los dichos del 
Presidente Piñera

“Quiero agradecer sincera y pro-
fundamente a los ministros que dejan 
el gabinete (...). Valoro y agradezco 
su compromiso con la patria, y doy 
una cariñosa bienvenida a quienes cam-
bian de funciones y entran al gabine-
te”, manifestó ayer el Presidente 
Sebastián Piñera en su primera inter-
vención tras el cambio de gabinete. 

El Jefe de Estado comentó que la 
misión de todo el gabinete era cum-
plir con el mandato que le había entre-
gado la ciudadanía, cual era “sacar del 
letargo a nuestro país y avanzar a pie 
firme hacia un país desarrollado. Ellos 
exigen poner en el corazón de nues-
tro Gobierno las verdaderas priori-
dades de nuestros ciudadanos.” 

Agregó que en los primeros cinco 
meses han trabajado sin descanso, 
y aprovechó de la manifestar que el 
cierre de algunas empresas no eran 
responsabilidad de la actual admi-
nistración.

Marcela Cubillos cambió el 
ministerio de Medio Ambiente 
por el de Educación. Es militante 
de la UDI.

Ex parlamentario en Suecia, el 
escritor Mauricio Rojas, asumió 
como ministro de la Cultura, las 
Artes y el Patrimonio.

Carolina Schmidt estuvo en el 
anterior gabinete del Presidente 
Piñera, como ministra de la 
Educación y de la Mujer.

era fuente buenas iniciativas, 
ejemplificando con programas de 
Don Francisco y “Rojo: Fama y 
Contrafama”. 

Cabe precisar, que durante la 
tarde, previo al ajuste que se produ-
jo pasadas las 18.30 horas, se espe-
culó también con las salida de los 
titulares de Economía, José Ramón 
Valente (otro ministro que ha sido 
criticado por sus declaraciones 
erróneas), y de Salud, Emilio San-
telices. No obstante, la buena ges-
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postularon al cargo de 
Director Regional del 
Sename, que fue declarado 
desierto. 

personas
101

Declaran desierto concurso 
para director regional del Sename

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ORGANISMO SE MANTIENE CON DIRECTOR (S) DESDE EL 11 DE MARZO
Tres meses y 101 postulantes han 

pasado desde que el Servicio Civil 
publicó en su plataforma el concur-
so por Alta Dirección Pública 
(ADP) para el cargo de director re-
gional del Sename, pero todo esto 
quedo en nada. El organismo infor-
mó que el concurso fue declarado 
desierto. 

Esto derivó en que el organismo 
del que dependen los menores vul-
nerables e infractores de ley se 
mantenga con un subrogante des-
de marzo pasado y siga hasta un 
plazo que aún no se define. 

Desde la Dirección regional de 
Sename, mediante un escueto co-
municado de prensa, explicaron 
que “lamentablemente se ha teni-
do que declarar desierto el con-
curso debido a que en la etapa final 
del proceso se desarmó la terna, 
por desistimiento de uno de los 
candidatos, lo que derivará en un 
nuevo concurso por ADP. 

Mientras que la diputada de RN 
y miembro de la Comisión de Fami-
lia de la Cámara Baja, Francesca 
Muñoz indicó que “esto es lamen-
table y que ojalá se solucione pron-
to. Pediré un informe con la situa-
ción real de lo que está ocurriendo 
y considero que es necesario y de 
vital relevancia tener pronto al di-
rector”. 

La molestia es mayor al interior 
de los gremios funcionarios del or-
ganismo. El director nacional de 
Afuse, Pedro Marileo, calificó la de-
terminación como una irresponsa-
bilidad política horrible. “Hoy la 

Región necesita urgente una auto-
ridad resolutiva, que sea capaz de 
dar señales de tranquilidad a nues-
tra gente en estos momentos de 
improvisación tremenda, en don-

de la parafernalia con bombos y 
platillos ha sido la principal atrac-
ción en un tema sensible que es la 
infancia vulnerada”. 

Por su parte, Alejandro Saave-
dra, presidente regional de An-
fur, lo consideró una pésima no-
ticia. “Estábamos a la espera de 
un interlocutor válido para ana-
lizar la situación de la Región. 
Esto es negativo”. 

Saavedra comentó que desde la 
Dirección Nacional le explicaron 
que habían problemas con el Ser-
vicio Civil, por lo que ellos nombra-
rían un director “a dedo”.
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El Servicio Civil tomó la 
determinación ya que ninguno de los 
postulantes cumplía con el perfil 
requerido.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Robert Contreras, detalló que 
este trabajo se intensificó tras los 
baleos en el centro penquista. 

El gobernador de 
Concepción

En libertad quedó el activista mapuche Emi-
lio Berkhoff, tras ser detenido por Carabineros 
y formalizado ayer  por el delito de atentado 
contra la autoridad. 

El Tribunal de Garantía de Lebu decidió 
dejarlo con la medida cautelar de firma men-

sual por los tres meses en que se extienda la 
investigación.  

Berkhoff estaba en  libertad condicional, tras 
recibir una pena de cinco años y un día por por-
te ilegal de armas, la que  solo  podría verse afec-
tada si es condenado por este nuevo hecho. 

Emilio Berkhoff quedó en libertad tras su detención 

FOTO:AGENCIA UNO
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JOSÉ MANUEL REBOLLEDO, DIRECTOR EJECUTIVO DE CONAF

Preocupación hay en las autori-
dades de Conaf  ante la proximidad  
de la temporada de incendios fores-
tales en el país. Aún está latente el 
recuerdo del mega incendio fores-
tal ocurrido entre el 16 de enero y 
7 de febrero de 2017. De tal magni-
tud fue el desastre que en esa tem-
porada 2016-2017, en la Región 
hubo 119 mil 410 hectáreas consu-
midas.  

Por eso, el  director ejecutivo, 
José Manuel Rebolledo se reunió 
ayer  con el intendente Jorge Ulloa,  
y con representantes de Corma 
para coordinar la próxima tempo-
rada estival. 

“Desde abril estamos trabajando 
en esto, porque la historia muestra 
que la condición de verano que 
existe en Europa se repite acá, y el 
pronóstico no es bueno. El sábado 
pasado hubo temperaturas sobre 
45 grados, entonces estamos prepa-
rándonos para una condición ad-
versa. Dios quiera que no sea así, 
pero el cambio climático llegó para 
quedarse y ya lo estamos viviendo”, 
planteó Rebolledo, quien agregó 
que ya se están preparando para 
un escenario con falta de hume-
dad, de lluvias, “para estar a la altu-
ra de lo que el país necesita”.  

Rebolledo planteó que estamos 
pasando de “incendios forestales” a 
“incendios  sociales”,  porque aho-
ra hay que proteger vidas huma-
nas, “y el año pasado murieron 11 
personas, hoy cambió el escenario  
y tenemos que prepararnos”.  

 
- El tema recursos siempre es 

complejo, ¿cómo enfrentan este 
año? 

- Nuestro presupuesto se com-
plementa con recursos de emer-
gencia por parte del ministerio del 
Interior, que nos permiten hacer 
frente a la realidad presupuestaria 
nuestra. En marzo, lo primero que 
hicimos al llegar fue revisar cuál 
era la situación y encontramos pro-
blemas de caja. Hoy hablamos de 24 
mil millones de déficit, tanto en re-
cursos comprometidos fuera de 
presupuesto, acciones que se hi-
cieron desde el punto de vista ilegal, 
que están en proceso en la Contra-
loría y encontramos rendiciones 
del fondo de emergencia del Minis-
terio del Interior que no se habían 
hecho de la forma debida, desde 
2016 en adelante. Había cierta des-
prolijidad y desorden administrati-
vo que nos ha tocado ordenar y hoy 
estamos enfrentando, con un pro-
ceso de austeridad dentro de la ins-

“Echaremos mano a 
nuestros  bosques 
para enfrentar la 
situación financiera”
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La autoridad reconoció un déficit de $24 mil millones,  
y afirmó que se preparan para un verano similar al de hoy 
en Europa, con temperaturas sobre 45 grados.

titución. En lo que está en Contra-
loría, consiste en el paso de 176  
trabajadores de condición transito-
ria a indefinida, pese a que la ley de 
Presupuestos indica que no se debe 
hacer, y que significó un gasto de 
$2.541 millones. Pero creo que lo 
más probable es que tengamos que 
echar mano a bienes propios, como 
bosques que tenemos en la reserva 
La Campana, es decir, venderlos o  
licitarlos, para poder enfrentar 
nuestra situación financiera.  

 
- Entonces es clave el apoyo de 

la empresa privada para enfren-
tar esta temporada.  

- Tenemos varios aliados: desde 
Bomberos, Carabineros, munici-
pios, organizaciones sociales, por-
que este es un problema de todos. 
Nos preparamos para varios tipos 
de escenarios, como simultanei-
dad entre regiones y estamos pla-
neando quiénes ingresarán, para 
no improvisar en la emergencia.  

 
- ¿Cómo les influye que aún no 

haya detenidos por el mega in-
cendio de 2017? 

- Hay que recordar que el 99% de 
los incendios en Chile son causa-
dos por personas, de los cuales el 
32% son intencionales. La gente 
tiene que tomar conciencia de que 
en una condición como esa, de un 
megaincendio, todo se transfor-
ma en un infierno y que el ser hu-
mano no está en condiciones de 
apagarlo, por mucha tecnología 
que tenga. Yo llevo 34 años traba-
jando en el sector forestal y mi ex-
periencia me dice que finalmente 
las grandes catástrofes las apaga 
la lluvia. Hay que pensar que, con 
toda la tecnología que Estados 
Unidos tiene, hoy hay un incendio 
de más de 500 mil hectáreas en Ca-
lifornia, y aún no lo pueden apagar. 
Sabemos donde empieza un fuego, 
pero no tenemos idea donde ter-
mina. Entonces hay que responsa-
bilizar a la comunidad. Nos pasa 
que un niño quiere ver a los heli-
cópteros, o chiquillas que quieren 
ver un brigadista, van y prenden 
fuego. Yo lo he visto, entonces hay 
que darse cuenta de que esto nos 
atañe a todos. Acá llegaron a que-
marse 8 mil hectáreas por hora, 
eso es un infierno, no hay nadie 
que lo pare y cuesta muchos años 
recuperarlo. Estamos jugando con 
el fuego y no sabemos lo que eso 
significa.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En las últimas horas, efectivos de 
Carabineros de la Prefectura de Con-
cepción realizaron detenciones por 
diversos motivos, además de requisar 
armas, como producto de la intensi-
ficación de rondas en diversos pun-
tos de la capital de la provincia, tras 
las dos balaceras que el pasado lunes 
sacudieron el centro penquista. 

“Dentro de la labor de la Prefectu-
ra de Concepción y de acuerdo a las 
coordinaciones y estrategias desa-
rrolladas, tenemos 25 detenidos por 
orden judicial, 5 detenidos por robo 

30 detenidos en patrullajes en el centro
La autoridad provincial se reunió 

el miércoles en Santiago con el sub-
secretario del Interior, Rodrigo Ubi-
lla, y con la Subsecretaria de Preven-
ción del Delito, Katherine Martorell, 
donde se abordaron temas relativos 
a la seguridad pública en la provincia 
y los últimos antecedentes registra-
dos en torno a esta materia. 

En la cita, las autoridades coordi-
naron un plan de trabajo y analizaron 
los hechos delictuales ocurridos en 
los últimos días, lo que generó preo-
cupación en la comunidad. 
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y se recuperaron 2 armas de fuego, un 
revólver y un arma hechiza”, detalló 
el gobernador de Concepción, Ro-
bert Contreras.  
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“Cambio en el huso horario 
genera un riesgo para la salud”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PSIQUIATRA CARMEN BETANCUR, EX PDTA. DE LA SOCIEDAD CHILENA DE MEDICINA DEL SUEÑO
Este sábado 11 de agosto, cuan-

do aún el frío no se ha retirado de 
la Región del Bío Bío, los relojes de-
berán adelantarse una hora dando 
paso al “horario de verano”, que  
obligará a comenzar nuestras acti-
vidades sin la luz solar que nos pro-
porciona el actual “horario de in-
vierno”. 

Para la psiquiatra UdeC y ex pre-
sidenta de la Sociedad Chilena de 
Medicina del Sueño, Sochimes, Car-
men Gloria Betancur, el horario 
que comenzará a regir desde maña-
na es nefasto para la salud, por va-
rias razones según explica “ toman-
do en cuenta que nos ponen en el 
mismo horario de Groenlandia, 
desfasados geográficamente, nos 
obliga a actuar contra natura, obli-
gándonos a funcionar en contra de 
la alternancia entre la luz y la oscu-
ridad, lo que a largo plazo genera un 
riesgo en el organismo de la gente”. 

Es por ello, que considera que es 
necesario mantener el horario de 
invierno debido a que es el que nos 
beneficia, física y mentalmente. “El 
horario de invierno es el más cerca-
no al que nos corresponde geográ-
ficamente, por ende, los cambios 
bruscos en el huso horario, en este 
caso, al de verano, nos aleja del que 
debemos tener, teniendo en cuen-
ta que nos corresponde el de Lima, 
Bogotá, Washington y New York, 
esto debido a que al levantarnos 
con sol nos permite funcionar de 
mejor manera, día a día”. 

Otro de los problema que desta-
ca la profesional es que al salir más 

Betancur indicó además que, al 
dormir menos, teniendo en cuenta 
que con el horario veraniego la gen-
te sale más por las tardes y se acues-
ta más tarde, “esto conlleva al uso 
de mayores estimulantes para man-
tenerse despiertos para capear este 
tipo de vida, me refiero al uso exce-
sivo, en alguno de los casos, entre 
los que se encuentran: el alcohol, 
drogas, cafeína y tabaco”. 

La facultativa recordó además 
que los resultados de la encuesta 
CEP de 2015, cuando se decidió 
mantener el horario de invierno,  re-
veló que el 58% de la población pre-
fería este horario, algo que como 
sociedad científica ratifican, alu-
diendo que con este cambio de huso, 
existe un interés comercial detrás.  

“La salud no vende y no ha ven-
dido nunca, lo que sí vende es una 
sociedad consumidora, por lo tan-
to, con mayor presencia de luz en 
las tardes, la gente se volcará a las 
calles,  no privilegiando la vida fa-
miliar”, cerró”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

La profesional 
explicó que el 

horario de invierno 
es el que más se 

asemeja al que nos 
corresponde 

geográficamente y 
modificarlo es 
contra natura.

temprano del trabajo, lleva al ser 
humano a tener una vida más ves-
pertina, lo que conlleva en un au-
mento en la tasa de accidentabili-
dad laboral, disminuyendo la pro-
ductividad de la gente, como 
también la incidencia a sufrir acci-
dentes cerebro vasculares, “ tenien-

do de base que los chilenos dormi-
mos poco, tenemos un  déficit cró-
nico del sueño y si a eso le sumamos 
un desfase de huso horario les es-
tamos agregando un riesgo físico y 
mental a la gente”. 

La profesional es enfática en acla-
rar que “el cambio de agosto,  cos-

tará más desde el punto de vista de 
la fisiología humana, ya que la luz 
solar es muy importante para dar 
el arranque al día, porque de lo con-
trario actúas contra la naturaleza, 
ya que nosotros necesitamos la luz, 
no somos como los animales noc-
turnos, somos diurnos”. 
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Circulan actualmente 
por la costanera en 
horario punta, en 
ambos sentidos. 
Capacidad será 
doblada con la obra. 

vehículos

2800
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Pese a que inicialmente se confirmó que 
confiscación de terrenos para este año, 
autoridades corrigieron la fecha. A fines del 
próximo se  creará paso superior que conecte la 
costanera con avenida O’Higgins.  

Si bien, en 2017 se inaugu-
ró la primera fase de la cos-
tanera a Chiguayante, que 
incluyó calzada simple des-
de Pascual Binimellis al 
Nudo 8 Oriente, aún falta 
crear la segunda pista en di-
cho tramo, el nuevo puente 

Manquimávida. “Y este pro-
yecto integra perfectamente 
el sector”. 

Rivas agradeció a la actual 
administración dar continui-
dad a proyectos iniciados an-
teriormente mostrando, a su 
juicio, una generosidad re-
publicana. “Este tercer nivel 
va a constituir una singulari-
dad estructural (...)  mañana 
puede ser una buena postal 
para la ciudad”. 

En etapas posteriores al 
paso superior se ampliará la 
costanera en toda su exten-
sión de las dos pistas actua-
les a  cuatro, cada una de 2,5 
metros, a los que se le agrega-
rá un bandejón central de 
cuatro metros y una berma 
de medio metro, que según el 
seremi del MOP, Daniel Esco-
bar, tendrá un alto estándar. 
“Es un proyecto coherente 
con el entorno, incluye paisa-
jismo y un mirador”. 

Además, la vía contará una 
ciclovía y una acera de dos 
metros de ancho cada una, y  
el cambio de la totalidad de 
la iluminación vial a sistema 
LED, que serán instaladas 
mayoritariamente en postes 
de brazo simple. 

También se levantará el 
nuevo puente La Mochita, 
que estará ubicado en una 
entrada del Bío Bío, de forma 
paralela al actual viaducto. 
Poseerá un largo de 200 me-
tros con un ancho total de 
12,59 metros. Costará $4.579 
millones. 

Deney explicó que duran-
te la primera etapa se desti-
nó el espacio para desarrollar 
la segunda calzada e incluso, 
se construyeron los enroca-
dos para favorecer la seguri-
dad del sector ante una cre-
cida del río. Ahora bien, en el 
sector del puente La Mochi-
ta deberán generar  un terra-
plén para construir el nuevo 
puente de dos pistas. 

Con recursos sectoriales 
del MOP se realizará la obra, 
que también recibirá aportes 
del Gobierno Regional, pues, 
a juicio del intendente,  bene-
ficiará a todo el Gran Con-
cepción e, incluso, tendría 
alcance regional.  

La ruta contará con una 
velocidad de desplazamien-
to de 70 kilómetros por hora.  

Cabe destacar que la cons-
trucción de la primera etapa 
de la costanera, según el al-
calde de Chiguayante, per-
mitió aumentar considera-
blemente los desplazamien-
tos, reduciéndolos de 40 a 
sólo 10 minutos para trasla-
darse hasta Concepción. 
 
A Hualqui 

El alcalde de Chiguayante 
afirmó que esperan que el 
Gobierno de continuidad a la 
costanera hasta el límite con 
Hualqui, lo que favorecería 
aún más los desplazamien-
tos.  

Ya se cuenta con los estu-
dios de prefactibilidad, con 
resolución satisfactoria, y 
ahora buscan los recursos 
para el estudio de ingeniería 
de detalle que cuesta cerca 
de $1000 millones. 

“Esperamos que una vez 
terminada esta parte (segun-
da fase) iniciar otra etapa 
desde 8 Oriente hasta 12 de 
Octubre en el límite con 
Hualqui”, dijo Rivas y agregó 
que si todo va bien el tema 
debería estar resuelto en 
2025.
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Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

CONTEMPLAN MÁS DE 1.000 MILLONES PARA PAGO DE SITIOS

En 2019 partirán 
expropiaciones de 
fase 2 de costanera 
a Chiguayante

La Mochita y un paso supe-
rior sobre 8 Oriente y la vía 
férrea que conectará la cos-
tanera con calle con 
O’Higgins en Chiguayante.  

 El intendente, Jorge Ulloa, 
afirmó que la obra, que es 
parte de la interconexión lo-
gística y que cuenta con una 
inversión de más de  $16.000 

millones, sería potenciada a 
futuro por el  puente Amdel 
o la vía que se proyecta des-
de Copiulemu a Hualqui. 

 “Nuestra Región tiene que 
seguir mejorando toda su in-
fraestructura con el propósi-
to de ser la gran plataforma 
logística de Chile”, dijo y 
agregó que anualmente Bío 

Bío mueve más de 30 millo-
nes de toneladas entre los 
puertos locales, seguido por 
San Antonio con 25 millo-
nes, lo que deja de manifies-
to el potencial de la zona.  

 
Detalles 

La primera fase del pro-
yecto será el paso superior 
de 600 metros de largo, que 
conectará desde la costane-
ra a O’Higgins, pasando por 
sobre la vía férrea, con una 
velocidad de desplazamien-
to de 30 kilómetros por hora 
en la estructura.  

La faena que costará más 
de $6.000 millones y que per-
mitirá solucionar los flujos,  
según el director regional de 
Vialidad, Claudio Deney, po-
dría partir con  el segundo se-
mestre del próximo año.  

Si bien, autoridades ase-
guraron que los primeros pa-
sos para avanzar con los tra-
bajos serán las expropiacio-
nes, que involucrarán $1.746 
millones para cancelar cerca 
de cuatro paños, de los que  al 
menos dos están habitados. 
Posteriormente, Diario Con-
cepción comprobó que exis-
tió un impasse comunicacio-
nal, pues aún no cuentan con 
recursos para realizarlo. 

De hecho, el director-de 
Vialidad detalló que “los re-
cursos para expropiar es-
tán financiados para 2019, 
a través de fondos sectoria-
les nuestros, por lo que se 
deben hacer el próximo 
año. Ahora bien,  sobre la 
misma se va a licitar, proce-
so que también conlleva 
tiempo. Creemos que entre 
las expropiaciones y licita-
ción, el inicio de obras debe-
ría efectuarse a fines de 
2019”. 

 
Gran beneficio  

Para Antonio Rivas, alcal-
de de Chiguayante, la obra 
renovará la cara de la comu-
na, pues producto de la línea 
férrea estaba segregada la 
avenida  O’Higgins y la calle 
a pie de monte del cerro 
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IPC
Julio

Anual

0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.294,22

COMMODITIES 

-0,47% Igpa -0,41%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$283,36
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $66,81

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM AGOSTO

$47.729,00

$27.213,87 
Dólar Observado    $645,95  Euro $746,16

26.790,14

Tributaristas detallan lo bueno y lo 
malo de cambios en el objeto de IVA

NUEVA NORMATIVA COMENZÓ A REGIR A PARTIR DEL 1 DE AGOSTO DEL PRESENTE AÑO

A partir del 1 de agosto entró en 
vigencia la Resolución número 42 
del Servicio de Impuestos Internos 
(SII) relativa al cambio de sujeto 
de IVA y con ello inician las fiscali-
zaciones respecto de su cumpli-
miento. 

Un ex jefe jurídico del Servicio de 
Impuestos Internos de Bío Bío jun-
to con un auditor internacional y el 
socio de una firma especializada 
en temas tributarios explican los 
cambios, ventajas y desventajas de 
la nueva normativa. 

Alfonso Valdés, abogado, ex jefe 
del Servicio de Impuestos Internos 
de Concepción y asesor de VMJ 
Consultores auditores recuerda 
que “haciendo uso de facultades 
legales, el SII dictó este año la Reso-
lución 42, en que dispuso que las 
obligaciones de declaración y pago 
del IVA que afectan a los vendedo-
res y prestadores de servicios que 
presentan un mal comportamien-
to tributario se traspasan a deter-
minados adquirentes o beneficia-

Entre las ventajas, se favorece la recaudación del impuesto, reduce la fiscalización y las multas e 
intereses. Las desventajas: traspasa responsabilidades del fisco y contribuyentes riesgosos.

FOTO:BUSTOS Y CIA.

rios de los servicios, quienes ahora 
deberán asumir la obligación de 
facturar, retener y pagar en arcas 
fiscales el monto total del impues-
to IVA involucrado en la operación. 
Ello se encuentra vigente a partir 
del 1 de agosto”. 

Dicho de otra manera, “de no exis-
tir este cambio de sujeto esa obliga-
ción la debería asumir un contribu-
yente de cuestionable comporta-
miento tributario, por ejemplo, no 
ubicado en el domicilio declarado 
ante el SII, con deuda tributaria mo-
rosa o que se encuentra en situación 
de no declaración de impuestos. 
Ahora, con estos cambios, esa obli-
gación la asume su contraparte en 
la operación, en la medida que el 
Servicio le atribuya mediante reso-
lución la calidad de agente retene-
dor de IVA”, señala Valdés. 

 
Forma de operar 

El ex jefe jurídico del SII en Bío 
Bío comenta que la forma de ope-
rar de la nueva normativa será la si-
guiente: “el SII publicará periódi-
camente en su sitio web nóminas de 

contribuyentes sujetos a retención 
y de agentes retenedores, por lo 
que al momento de una transac-
ción es básico para las partes con-
sultarlas, dado que cumplida esa 
doble condición, se hace operativa 
la obligación de cambio de sujeto 
prevista por las instrucciones vi-
gentes”. 

Cristian Maldonado, Ceo y ge-
rente general de Fintax Consulto-
res, aporta que “el SII estima en unos 
1.500 los contribuyentes que inicial-
mente pueden quedar identificados 
como los que no cumplen o son ries-
gosos a nivel nacional”. 

 
Ventajas y desventajas 

Para Maldonado, lo bueno es que 
“se tiene como finalidad favorecer 
la recaudación del impuesto, redu-
cir las acciones de fiscalización y la 
aplicación de multas e intereses 
asociados a incumplimientos de 
IVA” y lo malo, que “en el fondo, 
traspasa responsabilidades de pe-
queños contribuyentes, que no 
cumplen o riesgosos, y del fisco a 
otros contribuyentes”. 

Claudio Bustos, abogado tributa-
rista socio de Bustos Tax & Legal, 
plantea que las modificaciones vi-
gentes a partir de este mes “no cam-
bia mucho, simplemente hay que 
verificar la situación de los provee-
dores con los cuales se opera”. 

El jurista también dice que “una 
sugerencia en cuanto a la forma, 
que puede resolverse administrati-
vamente (sin necesidad de ley), 
consiste en que ambas nóminas, 
tanto la de “contribuyentes sujetos 
a retención” como la de “agentes 
retenedores” sean de público y fá-
cil acceso en forma íntegra, y no 
sólo por rut o para quienes tienen 
la calidad de agentes retenedores. 
Eso permitiría a las empresas anti-
ciparse, verificando con antelación 
cuál es la condición de los provee-
dores con los cuales operan, de tal 
manera de definir si deben solicitar 
o no su calificación como agentes 
retenedores”.
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contacto@diarioconcepcion.cl

ALFONSO VALDÉS abogado ex jefe del Servicio de Impuestos 
Internos de Concepción y asesor de VMJ Consultores auditores. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

CRISTIAN MALDONADO Ceo y gerente general de Fintax 
consultores tributarios.

CLAUDIO BUSTOS abogado tributarista socio de Bustos Tax 
& Legal.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Principales aportes  
de los cambios  
“De no existir este cambio de sujeto esa 
obligación la debería asumir un contri-
buyente de cuestionable comporta-
miento tributario”, A. V. 

Las deventajas del 
nuevo sistema
“Traspasa responsabilidades de peque-
ños contribuyentes, que no cumplen o 
riesgosos, y del fisco a otros contribu-
yentes”, C.M.. 
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Un 49% cree que la Región 
estará mejor en 2 años

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Según el universo consultado en 
el último Índice de Confianza en la 
Economía Regional (Icer) de la Uni-
versidad San Sebastián, un 49% es-
timó que la Región del Bío Bío esta-
rá mejor en dos años más, disminu-
yendo la proyección respecto a las 
últimas mediciones realizadas en 
septiembre y diciembre de 2017, 
cuando el porcentaje llegó al 56% en 
ambos casos. 

El director de Ingeniería Comer-
cial, Luis Felipe Slier, explicó esta 
dinámica fundamentalmente por el 
componente político, ya que se crea-
ron altas expectativas por el cambio 
de Gobierno que se avecinaba. 

Pero hoy, pese a que el optimismo  
creció levemente de 45 a 46 puntos, la 
realidad está marcada por cierta cau-
tela, sostuvo Slier, debido a factores 
externos, por un lado, marcado por la 
incertidumbre frente a una eventual 
guerra comercial entre Estados Uni-
dos y China, pero también por el pre-
cio del cobre que ha ido a la baja, lo 
que a su vez hace subir el dólar. 

Por otro lado, está por verse el 
manejo político de aquí a la próxi-
ma versión del Icer, más aún cuan-
do sucede el primer cambio de ga-
binete. 

Con todo, hay que tener claro 
que este Icer se realizó entre mayo 
y junio, por lo que no consideró cie-
rres de empresas emblemáticas y el 
anuncio de Arauco de concretar la  
mayor inversión en su historia: 
US$2.300 millones para ampliar y 
modernizar su primera planta, ubi-
cada en la comuna de Arauco. 

Nacional 
Un 20% considera que la situa-

ción económica del país es buena, 
porcentaje que, a igual mes del 
año anterior, llegaba solo al 7%. 

Esta buena percepción de la rea-
lidad nacional es uno de los ele-
mentos que permitió un leve au-
mento del índice general de opti-
mismo. Al evaluar la situación 
económica actual del país, los más 
optimistas son las personas perte-
necientes al GSE C2 y los más pe-
simistas son los habitantes de Chi-
llán, personas del GSE C3 y D. En 
cuanto a la situación regional, un 
28% la define como mala, cifra que 
un año atrás alcanzaba al 35%. En-
tre los habitantes de Chillán nue-
vamente se observan las visiones 
más pesimistas. 

Slier dijo que esta leve mejor 
percepción respecto de la reali-
dad nacional y local se explica en 
parte por la instalación del nuevo 
gobierno, las expectativas de au-
mento en la inversión pública y 
privada. 

DE LOS CONSULTADOS EN EL ÍNDICE DE CONFIANZA ECONÓMICA-ICER-

La medición de la USS arrojó una baja en las expectativas 
para la zona del 56% de septiembre y diciembre de 2017.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

74%
de los consultados (424 personas de la 
Región) estimó que es difícil encontrar 
trabajo en la Región del Bío Bío.
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De acuerdo al gráfico de tendencia, para mayo del 2018 se obtiene un resultado
de 54 puntos ICER, 1 punto por sobre los resultados de diciembre del 2017.
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UdeC es parte del diseño de 
nuevos aviones de Airbus

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

DOCENTE DEL DEPARTAMENTO DE INGENIERÍA MECÁNICA APORTA EN LA AERODINÁMICA

Un importante aporte está reali-
zando el Departamento de Inge-
niería Mecánica de la Universidad 
de Concepción al desarrollo de di-
seños para futuros aviones comer-
ciales de  Airbus.  

 Se espera que en septiembre de 
2018 se proceda en dar a  conocer 
una nueva “geometría”. 

En ese contexto, el profesor asis-
tente del DIM, Pablo Cornejo,  pre-
sentó el proyecto “Drag reduction 
in a wing-strut junction”, tras la 
convocatoria de la firma  para par-
ticipar en el Workshop Platform 
for Aircraft Drag Reduction Innova-
tion, PADRI-2017. 

Tras ser seleccionado, fue parte 
de  las intensas jornadas del 29 y 30 
de noviembre de 2017 en Barcelo-
na, España. 

“Es un concepto que se está desa-
rrollando y que a todas luces es la  
nueva generación para el transpor-
te de pasajeros”, explicó Cornejo a 
Diario Concepción, resaltando que 
ningún otra institución de Latinoa-
mérica es parte de este proceso. 

Y hace poco estuvo en un se-
gundo encuentro efectuado en 

El ingeniero civil aeroespacial, 
Pablo Cornejo, es parte 
de un grupo de trabajo 
internacional. Se espera que 
en septiembre la empresa 
anuncie la nueva “geometría 
que planea utilizar en  la 
próxima generación.

dición nominal, validar sus resulta-
dos con datos disponibles recolec-
tados por firma aérea, proponer 
una mejora basada en control de 
flujos y, finalmente, evaluar su im-
plementación. 

Es ahí donde el DIM de la UdeC 
se codeó con la NASA Langley, USA,  
NASA Ames;  Stanford University;  
German Aerospace Center; KIAM, 
Russian Federation; INCAS y la 
Tsinghua University de China. 

La iniciativa penquista para op-
timizar lo que ya está haciendo Air-
bus es catalogada de ultra creativa. 

Incluso, el catedrático aseguró 
que sorprendió mucho más que lo 
presentado por la NASA y la  Uni-
versidad Tsinghua de China. 

“Tomamos en cuenta caracterís-
ticas turbulentas que no son consi-
deradas en las aproximaciones tra-
dicionales adoptadas por todos los 
grupos hasta ahora. Por ende, nues-
tra contribución reviste un aporte 
real y concreto”, reveló Cornejo, 
quien es ingeniero civil aeroespa-
cial y doctor en Física. 
 
Nuevo encuentro 2019 

Durante el primer taller Pablo 
Cornejo, además,  logró establecer 

nexos con el International Center 
for Numerical Methos in Enginee-
ring (CIMNE)  de Cataluña, para el 
desarrollo conjunto de un optimi-
zador aerodinámico.  

Se espera que en marzo de 2019  
se vuelvan a reunir en Barcelona, 
España, para seguir desarrollan-
do los modelos de aviones que 
posiblemente surcarán los cielos  
en 20 o 30 años más, de acuerdo 
a Cornejo. 

“Es a largo plazo. No tienen desig-
nación ni aún existen. Sólo está la 
idea conceptual. Lo relevante aquí 
es formar parte de este grupo que 
no tiene precedentes”, destacó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Glasgow, Escocia, durante el mes 
de junio. 

“Lo relevante de esto es que ha-
blamos de aeronaves que aún no 
existen. Y no es sólo una nueva ge-
neración para Airbus, sino que para 
otras empresas”, resaltó Cornejo. 

 
En lo más alto 

Durante el miércoles 8 de agos-
to presentó ante alumnos y docen-

tes los alcances de ser parte este  
potente grupo  internacional. 

La propuesta del catedrático es 
sumamente relevante: redujo el 
arrastre en un 5% a través de la ins-
talación de dispositivos de control 
pasivo y activo de flujo. 

Y no fue fácil. Los equipos de di-
versas partes del mundo mediante 
simulación numérica debían des-
cribir el campo de flujo en la con-

Apoyo
Pablo Cornejo también tiene la colabo-
ración de un ingeniero civil aeroespacial 
y un civil mecánico. También de una 
estudiante que hará un magíster en el 
área. Son Oscar García, Nicolás Guerre-
ro y Jocelyne Uvidia.
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del domingo, en la 
sala principal, está 
programada la única 
función de este 
montaje, dirigido por 
Pedro Fernández. 

horas
19

11:30 horas 
Fidar, Fiesta del Diseño y las 

Artes. Emprendimientos 
entretenidos e innovadores. 

Biblioteca Municipal de 
Concepción, Víctor Lamas 

615. Entrada liberada. 
 

22:00 horas 
Viernes de jazz con Fernan-
do Rain & Andrés Becerra. 

$1.000 general. L’antica 
Pizzería, San Martín 287.  

 
22:00 horas 

Película “50 Sombras más 
oscuras”. HBO.

Destacado 
Danza butoh en 

Artistas del Acero 
19.30 horas

Reestreno del montaje “La 
Kela”, protagonizado por la 
bailarina Pamela Gómez. 

$4.000 general y $2.000 estu-
diantes y convenios. 

O’Higgins 1255. 

Agenda  
de hoy

OPINIONES
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“LOTA: LAS MUJERES DEL CARBÓN”

Creación original del bailaor Pedro Fernández, 
es una radiografía a lo que aconteció en esa 
zona antes y después del cierre de las minas.

El acontecer de la sociedad 
lotina, antes y después del cierre 
de las minas, a través de la mi-
rada femenina es, a grosso modo, 
lo que aborda “Lota: Las Muje-
res del Carbón”, montaje en for-
mato flamenco que se presenta 
este domingo en la sala princi-
pal del Teatro Biobío.  

La obra, dirigida por el desta-
cado bailaor y coreógrafo Pe-
dro Fernández, nace de una ex-
periencia vivida cuando él vivía 
en Madrid, gracias a una resi-
dencia de creación artística en 
el Centro de Danza Canal.  

“Conocí a una mujer de Lota 
y me fascinó su historia, por lo 
que me empeciné en poder ma-
terializarla en un espectáculo. 
Fuera de entrevistarla, realicé 
un trabajo de investigación que 
dio como producto final este 
proyecto”, detalló el bailaor. 

La obra, que antes de llegar 
a Concepción se presentará 
hoy en Chillán y mañana en 
Temuco, tiene como ingre-
dientes principales el ser 
“una fusión entre la música 
chilena y f lamenca, lo que 
hace que sea una propuesta, 
en sí, súper innovadora. Es 
decir, el cuerpo de baile que 
integra el espectáculo pro-
viene de España y la cantan-

te, siendo chilena, canta a la 
perfección letras de Violeta 
Parra en clave flamenca. En-
tonces, en general, es una 
gran mixtura chileno-espa-
ñola”, comentó Fernández. 

  En este mismo sentido, 
agregó que lo más complejo o 
difícil de conjugar en el mon-
taje fue “que al ser las bailaoras 
españolas, con la corporali-
dad que tiene la danza flamen-
ca, con mucho garbo y tempe-
ramento, en contraparte con 
lo chileno, que es más abajo, 
hacia la tierra, tuvieron que 
‘formatearse’ de alguna mane-
ra para aprender estos movi-
mientos y luego incorporarlos 
dentro de sus coreografías, en 
su memoria dancística”. 

El rol de los pañuelos 
“Lota: Las Mujeres del Car-

bón” se estructura en tres 
grandes partes: la fraternidad 
o cómo las mujeres viven en 
torno al horno y el lavadero 
común; la leyenda de la Taco 
Alto, mujer que según cuentan 
fue enterrada viva en la mina 
y cuyos tacos se escuchan en 
los pabellones; y para bajar el 
telón la gran huelga y el cierre 
de las faenas. 

Un elemento que se vuelve 
fundamental y también prota-
gónico dentro del desarrollo 
de la obra es el pañuelo, el cual 
se va transformando a medida 
que avanza la trama.  

“En la escena del horno los 
pañuelos hechos bolas son el 
pan que amasan las mujeres, y 
cuando están contentas se los 
lanzan y juegan con ellos. En la 
escena de la violencia de géne-
ro, un hombre lo usa como 
arma; finalmente, en la mar-
cha se convierten en piedras”, 
explicó el bailaor. 

 Las entradas pueden ser ad-
quiridas a través del sistema 
ticketplus.cl o en boleterías del 
Teatro Biobío a $3.000 conve-
nios y $8.000 general.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Montaje aborda 
crisis carbonífera 
desde la óptica 
femenina

FOTO:H-SUR BANDA

Una de las bandas tribu-
to a Rush más importan-
tes del mundo, se presenta-
rá mañana a las 21.00 horas 
en Teatro Marina, con el 
espectáculo “A show of 
hands”. 

Se trata de la banda H-
Sur, trío nacional que pre-
sentará de forma íntegra 
este clásico álbum en vivo de 
esta reconocida banda ca-
nadiense. “Es un grupo de 
reconocida trayectoria y que 
desde hace más de 10 años 
que no vienen a la zona. In-
cluso, han tocado con los 
originales Rush en Estados 

Unidos. Son realmente muy 
buenos”, comentó Mario 
Soto, cabeza de Vess Pro-
ducciones y quien está de-
trás de este espectáculo. 

Antonio Godoy, Nicolás 
Figueroa y Michel Dumay 
son los músicos integran-
tes de esta banda, que ya 
llevan 20 años de trayecto-
ria tributando a Rush. 

Las entradas para la pre-
sentación tienen un valor 
de $10.000 general y 
$14.000 preferencial. Dis-
ponibles en boleterías del 
Casino, Disquería Penquis-
ta y Tienda Random.

H-Sur llega a Teatro 
Marina con “A show  
of hands” de Rush
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En el marco del 50° Aniversario de Duoc 
UC, su sede penquista recibió la camione-
ta del Padre Alberto Hurtado, con la 
cual recorrió, en caravana, la Plaza 
de la Independencia de Concepción. 

La procesión fue encabezada por 
la banda instrumental del Colegio 
San José de Cabrero y, posterior-
mente, se hizo una entrega simbó-
lica de la camioneta al Arzobispa-
do, exhibiéndose a toda la comuni-
dad de Concepción en el frontis de 
la Catedral, con la finalidad de acer-
car el legado solidario del Padre Hur-
tado a la ciudadanía. En la actividad 
también se lanzó el Mes de la Solidaridad.

JORGE FUENTEALBA, Padre 
José Cartes, Gabriela Gutiérrez, 

Alberto Moraga y Thomas 
Klischies.

DANIELA 
FUENTES, Fredy 
Iturra y Mirian 
Valencia. 

HONORATO MERELLO, Cecilia Ponce, Iván Oyarzún y Raúl Jeria.

LUCIANO TORRES, David Torres, Florencia Hermosilla y Matías Beltrán.

Club de Leones Concepción  
realiza actividad con 

niños de Collipulli 
Fueron 30 niños que llegaron desde la Región de 

la Araucanía para conocer el mar. Un recorrido que 
inició con un paseo por la Isla Quiriquina, para lue-
go embarcar en el Huáscar y terminar con un rico 
almuerzo organizado por el Club de Leones de 
Concepción; quienes realizaron la actividad en 
conjunto con los Carabineros de Collipulli.  

SILVANA SOTO  
y Guillermo 
Riffo.

CLUB DE LEONES Concepción.

RUBÉN ALARCÓN, Raúl Riffo, Carol Silva y Guillermo Riffo. XIMENA CALHUEQUE y María Eugenia Castillo .

PATRICIA LIZANA, Karen Jiménez e Iván Caro.RODY RUBILAR, Jennifer Guevara, Eveer Martínez y Felipe Mellado.

PADRE RICARDO 
VALENCIA, Víctor 

Zapata, Hermana 
María Eugenia 

Concha, Angelines 
Nicoletta y María 

Eugenia Ruiz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Duoc UC celebró su 50° Aniversario 
con la camioneta del Padre Hurtado
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UDEC ABRE LA FECHA EN VIÑA DEL MAR

Dicen que no les gusta hablar 
tanto sobre la punta de la tabla y un 
posible título a final de año. Como 
frecuentemente se escucha y lee en 
el fútbol, ellos van “paso a paso”. 

Pero plantel y cuerpo técnico del 
Campanil lógicamente sueñan y se 
ilusionan con estirar lo más que 
puedan este histórico momento. Y 
para ello, su siguiente paso es hoy 
por la noche, ante Everton en Viña 
del Mar. Un rival siempre duro, más 
aún en casa, aunque ahora marcha 
como absoluto colista del torneo. 

 
No se fían 

Los viñamarinos suman solo diez 
puntos de 54 posibles, campaña 
donde acumulan doce derrotas, 
cuatro empates y solamente dos 
victorias. Queda mucho todavía, 
pero en Everton el fantasma del 
descenso apareció hace rato. De 
hecho, el DT Javier Torrente, que ha 
dirigido solo cinco partidos, ya se 
fijó un plazo de dos duelos para 
irse del club, en caso de no mejorar 
los resultados.  

“Están necesitados de puntos y 
de no perder. Entre el cero y el uno, 
para ellos poder sacar algo es muy 
importante. Juegan de local y tienen 
la presión de salir a ganar. Tratare-
mos que, con nuestro juego, la pa-
ciencia que hemos tenido y la for-
ma que buscamos de ejercer en el 
campo de juego, poder hacer un 
buen partido”, señaló el entrena-
dor de UdeC, Francisco Bozán. 

 
Muy heridos 

Everton parece el rival propicio 
para seguir con los festejos que dejó 
el golazo de Guillermo Pacheco 
ante Huachipato y el aniversario 
24 que celebraron el miércoles. El 
Campanil cumplió un año más de 
vida y quiere cerrar la semana en la 
cima del torneo. Eso sí, plantel y 
cuerpo técnico respetan mucho a 
su adversario. “Son un equipo con 
muy buenos nombres, pero no les 
han salido las cosas y, por ello, van 
últimos. Debemos prestar mucha 
atención a los detalles porque serán 
un rival muy difícil”, dijo el capitán 
Alejandro Camargo. 

Francisco Bozán aseguró sobre 
los “ruleteros” que “tienen muy bue-
nos jugadores que han hecho cam-
pañas notables con ese mismo 
Everton. No olvidemos que fueron 
protagonistas del último campeo-
nato, donde pelearon en la parte 

Quiere festejar su 
cumpleaños en lo  
más alto de la tabla

alta de la tabla. Muchos de esos ju-
gadores aún siguen en el plantel. 
Son un equipo fuerte, con un par de 
individualidades que marcan gran-
des diferencias en todas sus líneas”. 

 

Plantel casi completo 
Futbolísticamente, el Campanil 

recupera piezas claves de cara al 
partido de hoy. Gustavo Mencia es 
fijo en la zaga y, pese a que Hans 
Martínez tuvo un buen partido ante 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil buscará ganar y meter presión a U. Católica esta 
noche ante Everton. “Ruleteros” son los absolutos colistas 
del torneo y tienen a su DT a un paso de irse.

Huachipato, el paraguayo partirá 
como titular en el Sausalito.  

Misma situación con Hugo Dro-
guett, quien debería ser del arran-
que en desmedro de otro de los 
guaraníes, Francisco Portillo, de 
buen partido también ante el ace-
ro. En el ataque es donde las opcio-
nes son más amplias. Jonathan Be-
nítez también retorna tras una fe-
cha de suspensión, aunque no es 
titular indiscutido. En la ofensiva de 
UdeC el único fijo es Walter Ponce, 
por los minutos que debe sumar 
un Sub 20.  

Tras su buen último partido, José 
Huentelaf también iría desde el pri-
mer minuto. El otro puesto lo dis-
putan Pineda y Pino, junto al men-
cionado Benítez. Jugadores del 
Campanil están acostumbrados a 
la incertidumbre de no saber quié-
nes jugarán hasta un par de horas 
antes del partido.  

Los únicos que aún siguen en 
proceso de recuperación son Pe-
dro Morales y Luis Pedro Figueroa. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Charlis Ortiz fue el único jugador que llegó 
a Huachipato para el segundo semestre. Los 
acereros cerraron su plantel hace semanas, 
pese a rumores que vincularon a Luis Jiménez 
y Cristóbal Jorquera al club en las últimas ho-
ras. Aquello fue categóricamente desmentido 

desde la institución. Solo John García, bolivia-
no de 18 años, salió a préstamo a La Serena. 

La UdeC incorporó a Guido Vadalá y Steffan 
Pino, viendo partir del club a Santiago Silva, 
Jean Meneses y Fabián Espinoza. Este último, 
juvenil, salió a préstamo a I. de Cauquenes.

Libro de pases cerró sin caras nuevas locales 
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C. Toselli 
G. Alucema 
C. Suárez 
A. Ibacache 
D. Zuñiga 
I. Ochoa 
K. Medel  
C. Rodríguez 
J. Cuevas 
A. Ramos  
P. Rubio 

U. DE CONCEPCIÓN 

J. Torrente

DT

EVERTON

C. Muñoz 
G. Pacheco 
S. Vittor 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
J. Huentelaf 
S. Pino 
W. Ponce 

F. Bozán

DT

Estadio: Sausalito 
Hora: 20:00 
Árbitro: Eduardo Gamboa



Deportes
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Consecutivas tiene Alemán 
en el torneo. Como visita, su 
récord es de tres triunfos y 
un revés en cuatro juegos.

victorias
5

Acuerdo contempla uso 
de laboratorio de fisio-
logía de la USS en el 
Estadio Atlético.

Tecnología  
a su servicio

IND y USS 
se unen por 
el deporte 
regional

Un convenio, que aporta-
rá al crecimiento de depor-
tistas convencionales y pa-
ralímpicos de alto rendi-
miento, suscribieron el IND 
y la USS.  

El acuerdo permitirá a los 
atletas trazar estrategias de 
desarrollo, a través de eva-
luaciones de valoración de la 
condición física, aplicando 
tecnologías en las ciencias 
del deporte y recurso huma-
no especializado. En ese sen-
tido, se contempla la dispo-
nibilidad de uso del labora-
torio de fisiología que posee 
la USS, en las instalaciones 
del Estadio Atlético. 

En el área paralímpica se 
beneficiarán cerca de 60 de-
portistas del atletismo, goal-
ball, tenis de mesa, natación, 
powerlifting, básquetbol en 
silla de ruedas y canotaje, de 
acuerdo a la priorización es-
tablecida por el Comité Pa-
ralímpico de Chile y que for-
man parte de los Juegos De-
portivos Paranacionales.  

Por su parte, en el depor-
te convencional el número 
alcanzará los 250, en disci-
plinas como atletismo, ba-
lonmano, pesas, canotaje, 
remo, ciclismo, taekwondo 
y vóleibol (deportes estraté-
gicos, principalmente que 
integran el CER). 

“Será de gran ayuda para 

nuestros deportistas para-
límpicos y del CER”, indicó 
Juan Pablo Spoerer, seremi 
del Deporte. Fernando Qui-
roga, vicerrector académico 
de la USS, señaló que “este 
convenio nos permitirá apo-
yar, con nuestro equipa-
miento tecnológico y recur-
so humano, al proceso de los 
deportistas de alto rendi-
miento de la Región”. 

FOTO:IND

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VISITA HOY A MANQUEHUE EN EL SEGUNDO DUELO DE SU SERIE DE PLAYOFFS

CDA va en busca de las semifinales

Tras finalizar primero en la Zona 
Sur de la LNB Chile Centro, el De-
portivo Alemán tenía como obli-
gación ratificar ese rendimiento en 
la etapa más importante del torneo: 
los playoffs. Y comenzó esa tarea 
con el pie derecho, defendiendo su 
localía en el primer partido de la se-
rie -al mejor de tres- contra Man-
quehue. Hoy, desde las 21 horas, 
irá por una segunda victoria que les 
entregue la clasificación a semifina-
les, en duelo que se disputará en el 
gimnasio del Club Manquehue. 

Los germanos se impusieron por 
59 a 54 en el juego inaugural del en-
frentamiento. Un trámite muy pa-
rejo, e incluso cuando quedaban 
poco más de cuatro minutos para 
el final, el marcador se encontraba 
igualado a 50. Ahí, apareció la expe-
riencia de nombres como Marko 
Castro, Francisco Garrido y Jorge 
Vásquez para marcar diferencias y 
dejar en casa el primer partido, fun-
damental en toda serie, pero más 
aún en las que son al mejor de tres. 

Presión del rival 
Iván García, entrenador del CDA, 

indicó que “como había manifesta-
do anteriormente, en llaves tan cor-
tas el factor localía es muy impor-
tante. Sacamos un saldo positivo en 
casa, aunque a lo mejor no jugamos 
de la manera en que nos hubiera 
gustado. Creo que he visto al equi-
po mejor en otros pasajes de la tem-
porada, pero lo que más contaba 
era lograr la victoria”. 

En ese sentido, agregó que “he-
mos estado trabajando en situa-

ciones que nos presentaron ellos 
en el plano defensivo, como ante 
nuestras cortinas. También hemos 
hablado y revisado lo que mostra-
ron en ataque, y el tema psicológi-
co lo tocaremos cuando ya esté 
más cerca el juego, compartiendo 
en el viaje, por ejemplo. Aunque ju-
garemos de visita, hemos mostra-
do a lo largo del torneo que pode-
mos ganar en esa condición. Por 
eso, queremos liquidar pronto la 
serie”. 

El técnico también señaló que 
la mayor presión será de Man-
quehue, pues si no logra ganar que-
dará eliminado de la competencia. 
“Definitivamente, eso es una ven-
taja. La obligación es suya, no tie-
ne margen de error. Si empiezan a 
equivocarse, debemos sacar dife-
rencias. En una serie tan corta, ga-
nar el primer partido te da muchas 
cosas a favor para afrontar lo que 
resta de la llave”. 
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DE HABER UN tercer encuentro, se disputaría el domingo a las 18 horas en 
el Polideportivo germano. 

Germanos, que ganaron el partido 1, quieren sellar su 
paso a la siguiente fase de la LNB Chile Centro.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

 “El que cree en mí, aunque muera vivirá.” 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestra querida e inolvidable 
esposa, madre, suegra, abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

 MARIA HORTENCIA PINEDA MARIANGEL 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 11:00 horas, en la Comunidad 
Nuestra Señora de Fátima (Calle Victoria 87, Población Rene Schneider. Hual-
pén). Saliendo el cortejo al Cementerio Parroquial de Penco. 
 
Familia Basso Pineda 
 
Hualpén, 10 de agosto de 2018.
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Santoral: Lorenzo

4/17 -1/16
LOS ÁNGELES

3/21
SANTIAGO

0/15
CHILLÁN5/21

RANCAGUA

4/16
TALCA

4/13
ANGOL

4/13
TEMUCO

6/12
P. MONTT

5/14
SÁBADO

5/13
DOMINGO

5/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468 local 11 S

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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